

El Liberal

ÓRGANO DEMOCRÁTICO DE LA ISLA DE MENORCA.

AÑO I.

Mahon, sábado, 9 de Julio de 1881.

N.º 9.

LEON GAMBETTA.

No es nuestro ánimo trazar una biografía *in extenso* del eminente hombre público, cuyo nombre encaja estas líneas, pues esa tarea, además de ser harto difícil para nosotros, dados los múltiples y variados aspectos bajo los cuales se ofrece su vida así privada como pública, no cabe en el espacio que el carácter de esta publicación nos ofrece. Solo pretendemos trazar á grandes rasgos algunos de los puntos culminantes de la existencia de ese gran hombre, á quien calificó Mr. Schneider, en una situación bien crítica por cierto, de «uno de los hombres mas patrióticos de Francia.»

Nacido en 3 de abril de 1838, hijo de una humilde familia de Cahors, demostró Gambetta desde los primeros años de su carrera condiciones oratorias que llamaron desde luego la atención de sus conciudadanos; sus defensas políticas y entre las cuales se cita en primera línea la de «L'Emancipation» de Tolosa, valieron bien pronto al joven abogado entusiastas ovaciones, y le señalaron desde luego uno de los principales puestos entre la oposición republicana.

Pero la esfera en que se movía ese valioso adalid de la democracia, no ofrecía espacio suficiente al vuelo de su poderosa inteligencia; érale preciso que se viera autorizada de derecho su voz que hasta entonces no tenía legalmente tal sanción. El pueblo francés le conoció así, y en 1869 dos distritos le daban su representación en el Parlamento: Paris lo eligió por 21734 votos, el distrito de las Bouches-du-Rhône por 12865, siendo tanto mas notable esos éxitos cuanto que en el primero había tenido que luchar contra uno de los mas queridos veteranos de la democracia, Mr. Carnot, y en el segundo con hombres de talento tan preclaro y de influencia tan reconocida como Lesseps, Thiers y de Barthelemy.

Entonces comenzó Gambetta su vida parlamentaria en la cual tantos triunfos le reservara el porvenir; Thiers, dijo de él, á poco de haberle conocido: es un hombre fogoso, pero en extremo práctico y en el fondo uno de los mas moderados; Gambetta le devolvía unos años mas tarde el elogio, aclamándolo en la Cámara como el salvador del territorio.

Durante los últimos años del Imperio que precedieron á la terrible lucha de 1870; hizo una fuerte oposición á la política napoleónica, esgrimiendo siempre sus elocuentes armas en pro de la causa liberal, en nombre y al frente de los irreconciliables, de ese partido que cómo el mismo decía, no apela á la violencia, ni á los complots, que nada espera de la fuerza, y que lo espera todo de la persuasión.

Puesta ante la Cámara la cuestión de la guerra prusiana, opúsose enérgicamente á ella, lo cual no fué óbice para que una vez declarada la lucha, trabajara con un ardor inusitado é inconcebible para mantener incólume el honor nacional que pusieron al abismo los desórdenes de un régimen que tan vergonzosamente pereciera en Sedan.

Constituidos el Gobierno de la De-

fensa nacional, ofrecióse desde luego á Mr. Gambetta la cartera del interior, á la cual las difíciles circunstancias porque pasaba Francia habían de agregar las de la guerra y de la hacienda.

Describir cuanto hizo entonces el ministro, relatar los heroicos trabajos llevados á cabo por el patriota, es obra punto ménos que imposible. La lucha con Prusia iba haciéndose desesperada, la muerte era casi segura, el ejército se encontraba desorganizado y contaba con fuerzas muy inferiores á las del enemigo. Paris se hallaba cercado por innumerables tropas alemanas, las de provincias, faltas de fuerza, no se hallaban en estado de organizar una defensa que cooperara á los esfuerzos del ministro. El desaliento y la desesperación se habían apoderado de los franceses y la ruina era inevitable. En tales circunstancias, Gambetta sale en globo de Paris, dirígese á Tours, á donde le había delegado el Gobierno, publica patrióticas proclamas, pronuncia magníficos discursos, recorre las provincias que no se hallaban en manos del enemigo, multiplicase bajo todos conceptos, restablece con mano firme el orden en muchos puntos seriamente alterados, organiza los ejércitos móviles, levanta el decaído espíritu nacional, y asume, por decirlo así, durante cuatro meses todo el Gobierno en sus manos. Un rayo de esperanza se deja entrever para la misera Francia, y la hace por un momento creer en un próximo triunfo. ¡Triste ilusión! Era demasiado tarde: los prusianos enseñoreados de la mayor parte del territorio francés veían rendirse á ellos vergonzosamente los 300,000 hombres de Metz por traición ó negligencia de un Bazaine; Paris, destrozada por los horrores del hambre, y completamente agotadas sus fuerzas físicas y morales, abría por fin al enemigo sus puertas, pactando MM. Jules Favre y Bismark, en nombre de sus respectivos Gobiernos, un armisticio que ponía fin á la desastrosa guerra y que Gambetta, en un momento de ciega cólera, calificó, quizás con ménos razon que patriotismo, de «culpable ligereza.»

A consecuencia de una dificultad surgida con motivo de las elecciones que próximamente debían celebrarse, Gambetta presentó su dimision y se retiró á descansar de tantas fatigas en nuestra hermosa ciudad de San Sebastian.

Durante los cinco meses de su estancia en nuestro suelo, mucho debió sufrir el esforzado ánimo del ilustre patriota que tantos sacrificios había hecho por su país. Sus enemigos personales y políticos, olvidando cuanto le debía la Francia entera, se cebaron con odiosa saña en el ex-ministro del Interior, y llegaron hasta á pedir que se le exigieran cuentas de su conducta en la delegacion de Tours y de Bordeaux, en las cuales tantas pruebas diera de energia, de talento y sobre todo de patriotismo.

Encerrado en el silencio que voluntariamente se impuso, halló defensores tan valiosos como el general Chanzy y Mr. Lepère, quien dijo de él: «Al salir de Paris, y al pasar, por decirlo así, volando por encima de las líneas prusianas, llevó á las provincias el alma viviente de la patria; si algunos periodistas le llaman el Car-

not de la derrota, yo puedo decir que, si bien no fué el Carnot de la victoria, fué por lo menos el Carnot del honor nacional. El hombre de quien hablo ha merecido bien de la patria, pues en una época en que los hombres faltaban fué un hombre, un gran ciudadano, un verdadero patriota.»

A pesar de eso, la informacion solicitada contra Gambetta fué concedida; pero ¡qué habían de importarle esas mezquinas venganzas y odios personales al que cinco meses antes había obtenido la representación de nueve distritos, consiguiendo un total de 400,000 sufragios!

De regreso á la patria, hizo una campaña parlamentaria superior á todo encomio, y fué uno de los mas firmes paladines de la idea republicana que se sentaron en el Parlamento, y el que en 1874 sostuvo la interpelacion contra el ministerio Dufaure sobre politica interior, que tanta sensacion causó en toda la Francia.

Gambetta, que en 1875 se había afiliado al partido *oportunist*, que había de volver á la Francia su perdido esplendor, decía en Belleville, al exponer su programa político: «Yo niego rotundamente lo absoluto, y por lo mismo ya podeis figuraros que no voy á admitirlo en la politica; perteneczo á una escuela que solo cree en lo relativo, en el análisis, en la observacion, en el estudio de los hechos, en la aproximacion y combinacion de las ideas; á una escuela que tiene en cuenta los medios, las razas, las tendencias, las preocupaciones y las hostilidades.... La politica no es ni puede ser nunca la misma.»

Elegido de nuevo diputado en 1876 por cinco distritos, y nombrado presidente de la comision de presupuestos, dióse á conocer como gran economista, concibiendo multitud de combinaciones económicas para el porvenir, sin, por esto, descuidar la politica oportunista á la que con tanto ardor se había consagrado.

Caido el ministerio Jules Simon y organizado el Broglie Fourtou, Gambetta pronunció, en la sesion del 16 de mayo de 1877, aquella especie de profecía, con motivo de la disolucion de la Cámara: «En 1830 partieron 221 y volvieron 270; pues bien, yo os digo que partiendo 363 regresaremos 400.»

Obtenida la disolucion y empeñada la batalla entre una restauracion de odioso recuerdo y una República de hermoso presente y brillante porvenir, Gambetta dedicó toda su atencion y actividad á las próximas elecciones, no solo en provecho suyo, sino en el de sus muchos compañeros de partido á quienes prestó su inapreciable apoyo, y despues de ponerse en relaciones y de alentar á los comités republicanos, pronunciaba en Lille aquella magnífica arenga que terminaba con estas célebres palabras: «Cuando la Francia habrá dejado oír su voz soberana, creedlo, señores, será preciso someterse ó dimitirse.»

Ese dilema, que le valió la persecucion gubernativa y con ella una detencion de tres meses y una multa de 2,000 francos, lo reproducía en su manifiesto á los electores del vigésimo distrito de Paris, por el cual fué elegido diputado.

La campaña que emprendió entonces contra el gobierno anti-republicano del mariscal, fué tan fecunda en

resultados, que en 1879 Mac-Mahon se *dimitia* y era elevado á la Presidencia de la República el honorable Mr. Jules Grevy, en cuyas manos están todavía confiados los destinos de la Francia.

Gambetta, que pocos días antes había renunciado la cartera que le ofreciera la Union republicana, fué nombrado presidente de la Cámara por 314 votos entre 405 votantes. Lo que para otros hubiera sido supremo honor, fué para él un nuevo sacrificio hecho en aras de los intereses ó de las instituciones: su temperamento era mas propio para terciar que para presidir en un debate. Esto no obstante, aceptó gustoso un puesto tan señalado, con lo cual el partido republicano se privaba del mas valioso de sus adalides parlamentarios.

Desde entonces, sin dejar de ser el jefe del partido, y el director é inspirador de todos los movimientos del mismo, se retiró de la tribuna para ocupar el sillón presidencial, del cual solo ha descendido en muy contadas y solemnes ocasiones, como la que le impuso hace poco el deber de defender con tanta elocuencia el escrutinio por lista, una de las pocas conquistas que restan hacer á la democrática Francia.

Tal es, en globo, la vida de M. Gambetta; ella nos le presenta como célebre abogado, eminente periodista, orador sin rival, político ilustre, economista distinguido, demócrata consecuente y patriota de inusitada abnegacion. Su voluntad de hierro y su talento privilegiado hacen que no retrocediendo ante obstáculos de ninguna clase, llegue siempre al objeto que se propone, y que está siempre inspirado en la mas estricta justicia y en el mas acendrado amor á las ideas democráticas y republicanas.

No falta quien censure al que desde el radicalismo se pasó al bando oportunista, y al hombre ambicioso que se propone dominar á toda la Francia, absurda crítica la primero, miserable calumnia lo segundo.

La evolucion verificada por Gambetta despues que los horrores de la Commune hubieron aterrado por un momento á Francia, es lógica, mas que lógica inevitable. El sentido práctico que le hiciera exclamar un día: Mas hace un año de gobierno que diez de oposicion, se la inspiró en el momento oportuno. La ambicion que unos pocos pretenden ver en él no es mas que el deseo justo, legitimo, necesario que siente todo buen ciudadano de ayudar á la comun de salvar á su patria: si el pueblo le aclama, si ve con satisfaccion esas explosiones populares, como la de que ha sido últimamente objeto durante su viaje á Cahors, téngase en cuenta que aquél obra á impulsos de los naturales sentimientos de gratitud y admiracion, y que Gambetta llora lágrimas de gozo ante las segundas, no por lo que halagan su vanidad, sino en cuanto son muestras de cariño, que constituyen la sancion mas completa de su conciencia de haber cumplido con su deber. La ambicion de los que han llegado á ser lo que Gambetta, no es esa pasion mezquina que anida en almas innobles, sino el mas puro sentimiento que vivifica y eleva cuanto conciben los pechos levantados y generosos.

Gambetta que, durante la guerra,

cual otro Pompeyo, supo hacer brotar legiones de allí donde no existían, ha hecho más durante la paz; ha creado verdaderas columnas de republicanos, ha generalizado la idea democrática en los de arriba, ha puesto consciente valla á las desmesuradas pretensiones de los de abajo.

Por esto hoy Francia le aclama como el primero de sus políticos y patriotas, por esto le aclamará á su tiempo jefe de su Estado: así lo exigen los intereses de éste, así lo pide el bien de la democracia europea, así lo reclama la consolidación de la República, tan arraigada ya allende los Pirineos.

¡Gambetta! Hé aquí el porvenir de la heroica y noble nación francesa: Gambetta! hé aquí la más firme salvaguardia de las instituciones republicanas: Gambetta! hé aquí una de las figuras que personificando uno de los múltiples aspectos de nuestro siglo, pasará á la posteridad envuelta en la aureola de la imparcial historia y servirá de ilustre ejemplo á las generaciones venideras.—A.

(Gaceta de Cataluña.)

ASI HA DE SER

Discurriendo la «Correspondencia Ilustrada» sobre si la democracia ha triunfado siempre por la fuerza, hace una observación de la cual no queremos privar á nuestros lectores, tanto por la exactitud que contiene, como por ser de un periódico en cuya iglesia no se comulga con nuestras ideas.

Dice así:

«Como si no fuera sabido que lo que ayer triunfó por la fuerza, para durar un día, puede triunfar por el derecho, para subsistir durante largas edades.

Plácenos ver en tan buen camino al colega, y más todavía reconozca que el imperio de la democracia durará largas edades.

El derecho que consagra todas las ideas modernas, concede el triunfo á las doctrinas que más se ajustan á sus ideales.

Sólo falta, para traducirlas en un hecho efectivo, un espacio tan corto, que esperamos verle recorrido en breve.

Si ayer triunfó la democracia por la fuerza, fué porque todos los caminos de legalidad se la cerraron por los partidos reaccionarios; igual procedimiento seguían los conservadores en su propósito de exterminarla; como si fuera tarea tan fácil acabar con lo que tiene su principal asiento y su fuerza más grande en la conciencia de la humanidad, en la razón y en el derecho.

Sucede á la democracia lo que al cristianismo en sus primeros siglos: en su daño iban todos los edictos del imperio romano, y sin embargo de tanta persecución, triunfó de sus encarnizados y ardientes enemigos, sucediendo á veces, que los mismos que le perseguían sentíanse inclinados á favor de sus víctimas.

Una cosa semejante acontece con la democracia.

Su justicia se deja sentir en todos los ánimos; y á medida que se van

gastando las ineficaces y sofísticas ideas del doctrinarismo, adquiere mayor fuerza, gana terreno aún entre los que la combaten y acabará por abrirse paso y marchar triunfante á cumplir su destino entre el asombro de todos sus adversarios.

Mientras en diferentes épocas los partidos medios parecían haber agotado su vitalidad, la democracia, contrariada, perseguida, aherrojados sus apóstoles, enmudecida su prensa y víctima de las arbitrariedades más irritantes, háse sostenido vigorosa, sin decaer un momento, segura de su destino, como si presintiese que el día de su triunfo ha de ser este completo y subsistir durante largas edades, como dice en un momento de imparcialidad el periódico fusionista.

(La Opinión.)

NOTICIAS DIVERSAS

De *El Grito de la Patria*:

El Director de comunicaciones señor Martínez tiene en estudio un gran proyecto que permitirá el establecimiento del giro telegráfico entre los países signatarios del convenio que ha constituido la Unión postal.

¿Un gran proyecto, D. Cándido?

¡Hombre, parece mentira!

Leemos:

„Los naturales del Norte de España, individuos del batallón de Marina, hoy en Santander, van á ser licenciados. Los demás saldrán para Cartagena en un vapor.

¿Y por qué no utilizan el ferrocarril?... En España siempre se hacen las cosas bien.

El transporte en ferrocarril hubiera costado unos 1,000 rs., según *El Diario de Santander*, el transporte por mar costará 7,000 duros.

Y entre gustar 7,000 duros ó mil rs., ¿quien no prefiere lo primero?..

Conservemos estos apuntes para el día en que podamos hablar claro; mas por de pronto conste que semejante despilfarro cuadra muy mal con las economías tan necesarias para que la Hacienda entre en un periodo normal.

De *El Liberal*:

Las cifras que *El Correo* dió estos días como cálculo probable de la fuerza que han de traer al próximo Congreso los elementos democráticos, ha dado mucho que discurrir á los impacientes, alguno de los cuales logró por fin averiguar, no sabemos por qué artes, que en efecto, el gobierno no cree que vengan al Congreso más de 30 ó 32 diputados demócratas.

Pero la distribución por grupos difiere bastante de la de *El Correo*.

Para no andar con rodeos, y creyendo no cometer una indiscreción, daremos los nombres que un amigo nuestro tiene en lista como diputados casi seguros.

Demócratas dinásticos (para llamarlos de alguna manera y sin ofensa de los que no lo sean): Señores Becerra, Moret, Sardoal, García San Miguel, Gasset, Lopez Puigcerber, Eguillor y Mellado.

Posibilistas: Sres. Castelar, Almagro, Abarzuza, Moreno Rodriguez, Martín de Ollas, Martínez Pacheco, Ceruelo y Calzado.

Demócratas progresistas: Señores Ruiz Zorrilla, Martos, Salmeron, Echegaray, Montero Ríos, Montasi, Baselga, Rivera, Arias de Miranda,

Alsina, baron de Benifalló, Cervera, Cecilio y Palanca.

Independientes: Sres. García Ruiz, Carvajal y Labra.

Há otra lista de diputados demócratas probable pero la prudencia aconseja desde luego esperar á conocer la opinión de los tios Pacos que gobiernan las provincias.

En estilo festivo, como acostumbra, da á conocer *El Alabardero*, de Sevilla, una curiosa página de la historia del partido conservador, una *fazaña* ilustre en materia de nombramientos que acredita una vez más el desorden de los llamados de orden, causando escándalo y asombro.

Se trata de un jovencito recién salido de la Universidad que pretendió una plaza de relator de una audiencia de Ultramar á la edad de veintinueve años. Para subsanar este obstáculo, proveyóse el padre de la partida de bautismo de otro hijo que murió antes de nacer aquél, de las certificaciones académicas del vivo (por más que hubiera en éstas veinticuatro notas de suspenso), y de ciertos antecedentes que se parecían bastante á 22,000 reales, y asegurado bien del auxilio de algunos altos funcionarios, se tramitó un expediente curiosísimo en que se daban la mano la partida de bautismo de un viejo y los antecedentes universitarios de un joven.

Relator electo se embarcó para su destino el héroe de esta inverosímil historia, que en poco tiempo ha podido enviar á casa 15,000 pesos de ahorros. Aprendan, pues, los hombres de carrera encanecidos en el trabajo honrado que no encuentran colocación ni medios de vivir, como se vive al amparo de las situaciones de orden. Vean lo que ha perdido el país con la caída del anterior gobierno, presidido por un monstruo de inteligencia, que tan ocasionado era á estas inteligencias monstruosas.

Tanto como verá su director ocupando un puesto entre los representantes del país, desea *El Siglo* presentar como disputa el Sr. Cánovas al Sr. Moyano, en el futuro Congreso, la jefatura de la derecha dinástica.

Nosotros creemos que esa disputa no es posible.

El Sr. Moyano no se moverá de su puesto de siempre.

Y el Sr. Cánovas, como Garibay por los espacios, andará de Romero Robledo á Nocedal sin encontrar quien le obedezca.

Segun un apreciable colega se ha dictado auto de prisión contra el distinguido escritor público Sr. Lopez Guijarro.

Ha perdido su inmunidad de diputado y el tribunal aplica la ley, ¿no es esto, señores ministeriales?

Pero los jueces tienen una facultad, en cierto modo discrecional, para consentir al acusado que espere en libertad el fallo.

Por el uso que de esas facultades han hecho los jueces, han solido apreciarse los grados de presión contra la prensa.

Colocamos el barómetro en la Puerta del Sol, y esperamos para apreciar á tiempo.

Mahon

En la noche del 7 del corriente se reunió el Comité democrático de esta ciudad, para tratar de la conducta que debe observarse en la próxima lucha electoral.

Después de una detenida discusión en la que se espresaron los sentimientos de afecto más íntimos

para esta ciudad y para los intereses que le son peculiares, y después de protestar contra la conducta de los partidos de Ciudadela, que han dado, salvo honrosas excepciones, el funesto ejemplo de sacrificar sus respectivos principios políticos á intereses personales ó de localidad, el Comité acordó por unanimidad:

1.º Que lamenta y condena la coalición iniciada por los partidos políticos de Ciudadela, rechazando toda responsabilidad por las consecuencias de semejante acto.

Y 2.º Que por esta vez no presente el partido democrático candidato propio, abriendo un paréntesis en su política clara, franca y definida, á fin de que no se entorpezca el buen éxito de la candidatura de D. Juan Taltavull, y para que nunca pueda achacarse al partido la responsabilidad que podría caberle, si por su actitud saliesen perjudicados los intereses de Mahon, que todos creen fundamentalmente amenazados.

Como la cuestión que en la próxima lucha electoral se ha de ventilar en esta Isla, dados los dos candidatos que hasta ahora han sido presentados, no es una lucha de principios políticos, puesto que ambos candidatos son afectos al Gobierno, sino una lucha de intereses locales; ha creído el Comité que su patriotismo exigía un sacrificio momentáneo en aras de la ciudad que tanto amamos, y de la parte importantísima de la Isla que, de ser vencida en la contienda, sufriría las consecuencias de una política insensata.

Tenemos la firme convicción de que nuestros correligionarios acatarán y aplaudirán los acuerdos del Comité, como elocuente prueba de sensatez y acendrado patriotismo; y nosotros los consignamos con gusto en las columnas de *EL LIBERAL* para que en su día caiga la responsabilidad entera sobre quien la culpa tenga.

Conste, que la próxima lucha, será de interés y de vida para la mayor parte de la Isla, y que cada elector, tiene el deber, sin abdicar de sus ideas políticas, de contribuir á la salvación de sus propios intereses.

En el vapor-correo «Puerto Mahon», sale mañana para Palma y Argel nuestro particular amigo D. Francisco Seguí y Mir, profesor de idiomas y catedrático interino de francés é inglés del Instituto de esta ciudad.

Deseámosle un feliz viaje.

Si conociéramos, que no le conocemos, al Inspector interino de orden público de esta ciudad, le suplicaríamos en bien de la moral se sirviera dedicar algunos ratos de ocio, que suponemos los tendrá, en hacer algunas visitas á la calle de Santa Eulalia, en la que día y noches se dan espectáculos poco edificantes, indignos de toda ciudad culta. Atienda el incógnito Inspec-

tor nuestras indicaciones, seguro de que merecerá los plácemes de los vecinos honrados de aquella calle.

Hace algunos días que nuestro apreciable colega *El Bien Público* nos aseguró que en breve se recibiría aprobado por el señor Gobernador de la provincia el pliego de condiciones para la subasta del Teatro principal de esta ciudad. A pesar de tan satisfactoria promesa, todavía no ha venido, que sepamos, el tal pliego, ni aprobado ni desaprobado.

¿Hasta cuándo hemos de estar en esta anómala situación?

Bien merece la pena de que se resuelva pronto un asunto que afecta directamente á los intereses de la Beneficencia.

¿Y aquello de la Administración municipal con exclusion de todo matiz político?

Dice «El Diario de Ciudadela»:

EL LIBERAL de Mahon en uno de sus sueltos con motivo de haberse elegido en esta ciudad el mismo Alcalde que ha ejercido el cargo durante el gobierno del Sr. Cánovas intenta establecer un dilema para patentizar que ó entonces no estaba con el gobierno ó no lo está ahora.

Como nuestra humilde publicacion no se ocupa de politica no se habia tampoco ocupado de esta circunstancia; pero amigos intimos de la dignísima persona que desempeña dicho cargo, debemos advertir al periódico referido que el cargo de Alcalde en esta ciudad es de nombramiento de la corporacion, cuya mision única es la de administrar los intereses de la poblacion y hacer cumplir las leyes y disposiciones vigentes en los diversos ramos de la administracion. Conocidas son las ideas liberales y económicas y la buena voluntad del Sr. Saura, circunstancias que le valieron todos los votos al ser elegido alcalde por el Ayuntamiento anterior; y circunstancias que le han valido ahora el ser reelegido por unanimidad, y conste que en el nuevo Ayuntamiento se ha dado cabida á personas de procedencia liberal en sentido avanzado.

Consecuente liberal-monárquico el Sr. Saura, es adicto á S. M. el Rey D. Alfonso XII y confiamos que seguirá administrando con imparcialidad y rectitud el delicado cargo que nuevamente se le ha confiado.

Susceptible tiene la epidérmis el caro colega ciudadelano. En primer lugar en el suelto aludido nada absolutamente intentábamos: fué nuestro objeto hacer constar tan solo que las personas elegidas para alcaldes en Ciudadela, Mercadal y Villa-Cárlos, siendo las mismas que desempeñaron dicho cargo durante la pasada situacion, ó entonces no estuvieron con el Gobierno ó no lo están ahora. Nos consta que el señor Saura profesaba de antiguo los principios progresistas, aunque no sepamos con firmeza cuales son los que profesa en el día.

Acertados anduvimos, pues, al sentar que si el señor Saura pertenece hoy al partido conservador, no está ni puede estar con el gobierno del señor Sagasta, y que por el contrario si sus ideas siguen siendo avanzadas, mucho menos pudo formar en las semi-ultra-montanas filas del señor Cánovas. Esto, suponiendo, como no podemos menos de suponer, intachable consecuencia en el actual alcalde de Ciudadela; que no es lo comun en el campo político la metamorfosis efectuada por ciertos elementos canovistas de esta ciudad, amanecidos entusiastas constitucionales el día de la subida al poder del señor Sagasta.

Por lo demás reconocemos en favor de los ciudadelanos la inmensa ventaja de ser su alcalde nombrado por la Corporacion municipal: ellos eligen al que les da la gana, cualquiera sea su color político; nosotros, por desgracia, cargamos con el que nos propinan.

Para concluir hacemos constar que nada absolutamente objetamos en nuestro aludido suelto sobre el nombramiento del señor Saura ni sobre su determinado color político, y que por consiguiente no necesita cansarse *El Diario de Ciudadela* en hacernos creer que, en el nuevo Ayuntamiento, se haya dado cabida á personas de procedencia liberal en sentido avanzado.

Uno de los operarios ocupados en la construccion de las casas de baños que se están levantando en el sitio nominado *Se Punte*, tuvo ayer tarde la desgracia de caer con tan mala suerte, que se fracturó el antebrazo derecho en su tercio inferior. Curado de primera intencion por nuestro amigo señor Soldevila fué trasladado inmediatamente á su casa. Deseámosle pronto alivio.

Con las obras que se están practicando en la fuente de S. Juan se aumentará notablemente el caudal de aguas, con lo cual los propietarios de vergeles podrán regar sus tierras y quedará un notable sobrante para el consumo público.

Aplaudimos la realizacion de dichas obras, porque de no haberse emprendido, habrian escaseado las aguas durante este estio hasta el punto de producir un conflicto.

Sabemos que la comision de Policía urbana trata de sacar á pública subasta la construccion de mas de quinientos metros cuadrados de empedrado en varias calles de esta ciudad; siendo probable que se comprenda entre ellas la canal longitudinal de la calle de la Concepcion, cuyo piso se encuentra en malísimo estado, reclamando á voz en grito dicha mejora.

En la parte del camino llamado de las *Rodeas* que enlaza el viejo de San Clemente con la carretera, hemos visto rotos á la altura de un metro aproximadamente, tres

de los seis ailantos que se habian plantado en el ancho formado por una bifurcacion del camino esprezado. Es de sentir que no sean habidos los que han cometido semejante falta para aplicárseles el debido correctivo, por ser desgraciadamente demasiado comunes los abusos de este género que se observan en las plantaciones de arbolado de los sitios públicos.

Leemos en los diarios de Palma que una turba de chiquillos la emprendió á pedradas con tres judíos rusos que se encontraban en la capital de esta provincia, y que el lunes cuatro, marcharon á Barcelona. Todos los periódicos liberales de la localidad censuran y lamentan con razon aquel acto de salvajismo.

La educacion intransigente que se ha venido dando en las escuelas durante el mando de los conservadores dan de sí estos civilizadores frutos.

Siguiendo por este camino, pronto podrian estos chicos formar en las filas del famoso Abú-Hamema.

Segun nos escriben de Mercadal las festividades que se celebran todos los años en aquel distrito, se verificarán en el actual por el orden siguiente:

El 17 del actual, la de San Martín, en Mercadal.

El día 31 la de San Antonio, en Fornells.

Y el día 7 del próximo Agosto la de San Cristóbal, en el pueblo del mismo nombre.

Leemos en un periódico de Palma:

«Asegura un colega que los amigos que pensaron en la candidatura de don Juan Taltavull para Menorca, la retiraron pronto como fué un hecho conocido el apoyo que presta el Gobierno al conocido constitucional D. Juan Tremol, nuestro particular amigo.»

Han informado mal á nuestro colega los que tal noticia le han comunicado, puesto que cada vez es mayor el deseo que los mahoneses sienten por votar al Sr. Taltavull.

Otra desgracia tenemos que consignar en nuestras columnas.

Segun se nos ha dicho, á eso de la una de la tarde de hoy, en el molino situado al extremo de la calle de la Infanta de esta ciudad, una niña de unos tres años, que estaba jugando en el terrado del mismo, aprovechando una distraccion de su padre, se ha cojido á una de las antenas, y siendo arrastrada por ésta con violencia, la ha arrojado á la calle, quedando en su consecuencia bastante mal parada.

Leemos en «El Diario de Ciudadela»:

«Varias personas se han acercado á nuestra redaccion quejándose de la desigualdad de tarifas que viene observándose en el tránsito de Ciudadela á Mahon en el coche-

correo, cuyo heeho no deja de ocasionar disgustos á muchos pasajeros.»

Seccion poética.

Soneto

Jamás de la ambicion he conocido la desmedida sed, ni la arrogancia, ni la ciega ni necia petulancia en mi franco carácter ha cabido.

Jamás por el orgullo fementido dirigir me llevé, ni la inconstancia ni la torpe y voraz intemperancia me arrastró con su paso desmedido.

Solo deseo el bien, la dicha ansio, la sagrada amistad, el amor puro, de santa libertad el alvedrío...

Mas nada vale, nada, á lo que auguro la nobleza que encierra el pecho mio si en mi porta-monedas no hay un [duro.

TELÉGRAMAS PARTICULARES

DE EL LIBERAL

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del día de hoy.

Barcelona 9 (11'35 m.)
Mahon 9 (1'45 t.)

Efectos públicos.

	DINERO.
Bolsin. Consolidado interior	26'121/2
Amortizable id.	42'50
Obligaciones Banco y Tesoro.	102'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	99'75

Acciones.

Banco de Barcelona.	197'00
Banco Hispano Colonial.	93'00
Ferrocarril de Barcelona á Francia	146'00

Obligaciones.

Ferrocarril de Barcelona á Zaragoza, adheridas.	116'00
Ferrocarril de Tarragona á Francia	105'75

Cambios.

Sobre Londres, 90 dias f.	47'50
-----------------------------------	-------

Madrid 8, 6'25 t.

Siguen preocupando la atencion pública los asuntos de Oran.

Ignórase aún el resultado de las negociaciones con el gobierno francés, aunque se cree no se entorpecerán las buenas relaciones entre ambos gobiernos.

Segun los telegramas de Washington, Mr. Garfield va en mejoría, habiendo esperanzas de salvarle.

Continúan ilegando inmigrantes.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

S. Cirilo ob. y mr. y S. Zenon Soldado.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar, en el Carmen.

SANTO DE MAÑANA.

San Cristóbal mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. y 40 m. de la m. Pónese á las 7 h. y 30 t.

LUNA.—Sale á las 5 h. y 48 m. de la T.—Pónese á las 2 h. y 1 m. M.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahon.

CONTABILIDAD.

Durante el actual año económico se fijarán semanalmente en los pórticos de las Casas Consistoriales las relaciones de jornales é importe de los materiales que se inviertan en las obras que se practiquen por administracion, segun determina la ley municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 8 Julio de 1881.—El Alcalde Presidente, El Barón de Benimuslem. 2

D. Alvaro Becerra del Toro, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día trece de Agosto próximo á las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado municipal de Alayor simultáneamente siendo la postura competente un campillo perteneciente al incapacitado Lorenzo Llabias y Riudavets, sito en el camino de Llumena del término de dicha villa, tasado en quinientas pesetas, con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la escribanía del infrascrito actuario y en la Secretaria del referido Juzgado municipal; en la inteligencia que los licitadores deberán exhibir su cédula personal y depositar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento del importe del avaluo de la espresada finca; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente instruido en este Juzgado sobre venta de la espresada finca.

Dado en Mahon á cinco de julio de mil ochocientos ochenta y uno.—Alvaro Becerra.—Por su mandato.—Juan Pons Esno.

D. José María Mercadal y Pons, Abogado, Juez Municipal de esta ciudad.

En virtud del presente se cita llama y emplaza á que se crea dueño de un morral y de tres redes de cazar cono-

cidas en esta Ciudad con el nombre de «senderas» que fueron encontradas en las casas de la Estancia «Rafal colom» de este término municipal para que en el término de diez días se presente en este Juzgado á deducir las reclamaciones que crea conducentes bajo apercibimiento si no lo hiciere de pararle el perjuicio á que hubiere lugar: pues así lo tengo mandado en el juicio de faltas celebrado en este Juzgado contra Jaime Verger y Suaus y Francisco Pons y Gomila por infracción de la ley de caza.

Dado en Mahon á seis de Julio de mil ochocientos ochenta y uno.—José M. Mercadal.—Por su mandato, Alejandro Gavaso, Srio. 2

SUCURSAL

DEL

Crédito Balear

en Mahon.

Operaciones á que se dedica esta sociedad:

Descuenta pagarés y letras á larga fecha al 6% anual.

Presta con garantía de efectos públicos al 5% anual, con garantía de valores locales al 6% tanto en pagarés como en cuenta corriente y con garantía de fincas al 6 y medio % en cuenta corriente.

Admite efectivo en depósito con devolución, previo aviso de treinta días al 3% y de noventa días 3 y medio %. En cuenta corriente á la vista á 1% anual.

Tiene además establecida una Caja de ahorros en la que admite desde una hasta quinientas pesetas por primera imposición y hasta ciento veinte y cinco las sucesivas, en cuenta corriente al 3% anual, pudiendo retirarse con aviso previo de ocho días.

Y por último negocia letras sobre las principales plazas del Reino y Extranjero á precios convencionales.

Esta sucursal tiene establecidas sus oficinas en la plaza del Retiro núm. 2, de 9 á 1.

EL ECO

DE LA

ZAPATERÍA

Se publica en Madrid los días 1.º y 16 de cada mes, constituyendo esto dos ediciones: Económica y de Lujo.

Precios de suscripcion.

Edición económica.—Año 11 rs.—Semestre 6.—Trimestre 4.—Extranjero y Ultramar, año 24.—Número suelto 2.

Edición de lujo.—Año 50 rs.—Semestre 26.—Trimestre 15.—Extranjero y Ultramar 6 pesos fuertes año, 3 1/2 Semestre y 2 Trimestre.—Número suelto 4 reales.

Los suscritores á la edición Económica tienen derecho á recibir el número de 1.º de mes acompañado de un buen pliego de patrones.

Los abonados á la de Lujo recibirán además de esto, el número del 16, y con él otro gran pliego de patrones y un Figurin litografiado representando los calzados de mayor novedad y más gusto.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues.

No se sirve la suscripcion cuyo importe no sea adelantado.

LA REINA DE LAS TINTAS INGLESAS DE LA FÁBRICA A. LUCIEN.—PARIS.

VIOLETA, AZUL, DOBLE-NEGRA Y COMUNICATIVA

Depósito en Mahon: Bernardo Fábregues, imprenta.

Id. en Ciudadela: Salvador Fábregues, imprenta.

D. Juan J. Rodriguez, calle de Isabel II, núm. 46, compra cupones de la Renta perpétua interior y exterior, de Obligaciones de ferrocarriles y toda clase de valores. También compra moneda francesa, americana é inglesa.

GRAN FABRICA

DE

GASEOSAS, LIMONADAS, CARBÓNICAS Y PURGANTES

DEPOSITO DE CERVEZA ALEMANA DE FRANCISCO PRATS

SIFONS

Esta deliciosa agua se recomienda por su bondad y se pasa á domicilio avisando á ese central despacho

20, Arravaleta, 20

BIBLIOTECA

DE

ESCRITORES MENORQUINES

por

Bernardo Fábregues y Sintés

Véndese en esta imprenta y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues, al precio de 5 pesetas en rústica y 6 id. en media pasta.

EL LIBERAL

Órgano democrático de la isla de Menorca.

Se publica todos los días excepto los festivos.

Precios de suscripcion

	Pesetas
En toda la isla, un mes.	1'50
En el resto de España, trimestre.	5'00
Ultramar, un año.	30'00
Extranjero, id.	48'00
Repúblicas Hispano-Americanas, id.	48'00
Número suelto.	0'10

Puntos de suscripcion

En Mahon; en la Redaccion y Administracion de este periódico, calle de la Iglesia n.º 7.
Alayor: D. Ramon N. Pons.
Mercadal: D. Bartolomé Torres.
Ferrerías: D. Juan Allés Marqués.
Ciudadela: D. Salvador Fábregues, imprenta.

Precios de los anuncios

En la primera plana y gacetillas. 25 cénts. línea.
En la cuarta plana. 12 1/2 —
Comunicados. 25 —
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Los suscritores á mitad de precio.

Corresponsales en España y en el Extranjero para anuncios y comunicados.

MADRID: Agencia Escamez, Precios, 35.
BARCELONA: D. Cayetano Cornet y Mas, Arolas, 5, entresuelo.
— Sres. Roldó y Compañía, Escudillers, 41.
NEW-YORK: D. Antonio Taltavull, P. O. Box 1356.
PARIS: D. Federico de la Vega, rue Richelieu, 92.
LONDRES: MM. G. L. Daube et C.º, 130 Fleet Street.

PREES DE VIDA

Véndese en la imprenta de este periódico al precio de DOS CÉNTIMOS de es-cudo (cinco cénts. de peseta) ejemplar.

Tarjetas de Visita

AL MINUTO.

Imprenta de Fábregues.

FUNCION EXTRAORDINARIA

para el domingo 10 de julio

que tendrá lugar en Villa Carlos

Plaza de la Constitucion.

- 1.º Sinfonía por la banda.
- 2.º Grandes y difíciles bailes en la cuerda tesa con algunas sentadas de gran riesgo.
- 3.º Cambio de trajes en el alambre flojo.
- 4.º Paso doble por la música.
- 5.º Sin rivales trabajos en la barra fija.
- 6.º Vals por la música.
- 7.º Concluirá la funcion con extraordinarios juegos de manos, entre los cuales ejecutará el Sr. Moncayo el de pasarse la lengua con un hierro cuyo acto es la primera vez que se da al público.

Precios.

Entrada general..... 15 cénts.
Niños..... 10 „
Nota. Las personas que deseen llevar sus asientos tendrán un acomodador para arreglarlos.
Otra. Despues de terminada la funcion tocará la música algunas piezas á fin de que las personas que lo deseen pasen un rato de distraccion bailando.

A las cuatro y media.

Mahon, 1881.—Imp. de Bernardo Fábregues.